

Precios de suscripcion Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, miércoles, 6 de Noviembre de 1889.

N.º 2.504

## El meeting republicano

Madrid 30 Octubre.

El meeting de anoche, en el Principe Alfonso fué la mas grande é importante reunion que se ha celebrado desde la Restauracion acá y una de las mas generosas y tal vez útiles tentativas en pró de la coalicion republicana. Si despues de este meeting fracasa la obra de concordia y union entre los partidos republicanos, podrá afirmarse que no ha sido por culpa de las personalidades más eminentes é ilustres del partido republicano militante. Habló Salmeron y su discurso fué un monumento de elocuencia, de llamamiento a la opinion democrática del país, de garantía para las clases neutras, que solo, para convencerse, necesitan descubrir sentido de gobierno en los partidos republicanos. Salmeron no hizo un discurso para halagar las pasiones del pueblo, sino que fustigó sin piedad las dormidas energías de una nacion que consiente la inmoralidad pública, que tolera las raíces de todos los males que nos aquejan. Y al invocar la Constitucion gloriosa de 1869 como legalidad comun de todos los republicanos, estableció una base cierta de concordia y fraternidad entre las masas republicanas.

La sala del teatro ofrecia un aspecto brillante y deslumbrador. Con razon pudo decir Salmeron que era una fiesta espléndida de la democracia. Allí estaban confundidos los demócratas progresistas con los federales que no se pagan de las formas externas del pacto; allí estaban en fraternal consorcio los que hacen de la revolucion un dogma con los que practican la lucha legal por creer que sólo conquistando la opinion puede venir la república. Salmeron concretaba el pensamiento de todos con su mágica palabra: el día en que el pueblo, la soberanía de la nacion, imponga la union de los partidos republicanos, ninguna personalidad, por alta que esté, podrá rechazarla. Entonces será una verdad que se eliminará por sí mismo el que rehusa entrar en el gran concierto. Nadie lo excomulgá mas que su propia conciencia.

La sala estaba engalanada con banderas tricolores. En grandes tarjetones rojos se leian nombres de ilustre memoria: Orense, Figueras, Fernandez de los Rios, Carvajal, Nouvilas, Contreras, Sixto Cámara, Guisasola y mártires como Mangado, Fernandez, Vellés, Villacampa y otros tantos.

Presidía el señor marqués de Santa Marta, un grande de España que fraternizaba con los representantes del estado llano. A su lado, en la mesa presidencial, estaban los Sres. Salmeron, Pedregal, Azárate, Rispa, Chies, Calderon, Anton Moras, Hidalgo Saavedra, Camacho y Vazquez; actuando como secretarios los directores de «El País» y de «La República». Sres. Ginard y Vera.

En un palco estaba el Sr. D. Gabriel Rodriguez, que ostentaba la representacion de la democracia, de todos los principios de la revolucion en sus aspectos económico y social. En otro palco el señor Muro, el diputado republicano que por más de un motivo es lazo de union entre los demócratas radicales y las aspiraciones de los contribuyentes que modifican la crudeza de la doctrina económica. Butacas, palcos, galerías, pasillos, escenario y hasta las entradas del teatro estaban repletos de una muchedumbre ansiosa de oír la palabra de egregios republicanos, alejados hace algun tiempo de

estas vivas y luminosas manifestaciones del sentimiento republicano. En los palcos y en las localidades de preferencia se veian hermosas damas que realizaban la brillantez de la fiesta democrática.

En todos los discursos dominó la nota de la prudencia, de la sensatez; que solo los que aspiran a perturbar la sociedad, no á dirigirla, extremaban sus temperamentos de lucha. En el meeting, fuera de algunas voces exaltadas que recibieron su correctivo con evidentes muestras de disgusto del público, no se ultrajó á ningun republicano. Pudieron pronunciarse con aplauso de la concurrencia calurosos elogios de Castelar, entusiastas alabanzas de Pi y Margall. El ciudadano federal Anton Moras pudo afirmar que no es lícito hablar mal de ningun republicano, ni siquiera de ningun liberal, porque no se sabe nunca de donde podrá venir el empuje, y al fin las revoluciones son obra nacional y no de un partido.

Comenzó el meeting dando lectura á una carta del Sr. Ruiz Zorrilla y á un telegrama del Sr. Palanca. Para mayor brevedad se suprimió la lectura de las infinitas adhesiones que ha recibido el comité de la prensa, entre las que figuran una muy entusiasta carta de republicanos valencianos.

La carta del Sr. Ruiz Zorrilla, por la verdad y el sentimiento de amor á la revolucion de Setiembre que resulta en sus párrafos, fué recibida con arrojados aplausos. La carta dice así:

París 22 de Octubre de 1889.

Señor marqués de Santa Marta.

Muy señor mio y respetable correligionario: Felicito á usted nuevamente por haber convocado á los republicanos para conmemorar la gloriosa revolucion de Setiembre y por haber elegido para ese acto el aniversario del nacimiento de un gran patriota.

Que inspirándose todos en el espíritu de concordia predominante en nuestra prensa, resulte de esa reunion algo que nos una para llegar pronto á la república, natural desenvolvimiento del suceso que se conmemora, es lo que ardentemente desea su afectísimo servidor M. Ruiz Zorrilla.

La velada era en honor de Orense. Aplazada por circunstancias diversas y no pudiendo conmemorar la gloriosa revolucion de 1868, ningun hecho podía fortalecer mejor la fe de los republicanos que el recuerdo de aquel gran patriota, del marqués de Albaída. El mejor elogio que podía hacerse de Orense lo sintetizó en dos palabras el Sr. Rispa: «Murió, decía, á los 80 años, y en aquella avanzada edad tenia el mismo entusiasmo, el mismo ardor republicano que á los 25 años. Sirva esto de ejemplo á la nueva generacion.»

Orense ya en 1823 se distinguió combatiendo al ejército francés, que atentaba contra la independencia española. Emigado en Londres al restablecerse el poder absoluto y despótico de Fernando VII, pudo estudiar en la libre Inglaterra las instituciones del *self government*. De vuelta á su patria, fué elegido diputado en 1844, y en aquella Cámara conservadora defendió un programa democrático, si bien poco concreto, lo bastante radical para que produjera asombro á moderados y á progresistas. Gracias á su nombre, á su posicion, á su talento, á su perseverancia, á la nobleza y

elevacion de sus ideas, á su activa propaganda, adquirió rápida popularidad, llegando á ser en poco tiempo el jefe de un partido que contaba entre sus adeptos á los más preclaros talentos del país. En 1848 Orense se puso al frente de un movimiento republicano que fué derrotado por Espartero, obligando al noble marqués á huir á Francia. Una amnistía le permitió volver á España, y á consecuencia de una carta de reto que dirigió á Narvaez, fué procesado y condenado á reclusion perpetua.

Orense fué presidiario en Valladolid hasta que esta pena le fué conmutada por deportacion. Orense trabó íntima amistad con Víctor Hugo, Quinet y otros republicanos franceses que apreciaban en lo que valía á aquel varon fuerte y sencillo.

En 1854 contribuyó el marqués de Albaída al éxito de aquella revolucion, y fué á las Cortes á recabar la parte que le correspondía en el movimiento, que nunca creyó podría respetar la dinastía. Despues de la insurreccion fracasada del 28 de Agosto, Orense, con 18 compañeros más, votó en las Cortes la abolicion de la monarquía. Primera y memorable revelacion de que las ideas republicanas se habían abierto camino en la España monárquica.

Su participacion en el desarrollo de la revolucion de 1868 es demasiado conocida para que repita la historia de aquel glorioso movimiento. Despues de la revolucion, Orense se pronunció contra la candidatura de un Hohenzollern para el trono de España y fomentó sublevaciones, participando del gran pecado de aquellos republicanos que volvían sus armas contra la revolucion. Un último debate: Orense, cuando la guerra franco-prusiana, dirigió un manifiesto al pueblo español conjurándole á formar un ejército de voluntarios para defender á Francia contra los alemanes. Sus últimos actos como hombre público fueron los discursos ardorosos y entusiastas en apoyo del gobierno de Castelar y contra las tendencias anárquicas y suicidas de los cantonales para salvar á España del enemigo comun, de D. Carlos.

Tal es á grandes rasgos la figura de aquel patriarca de la democracia y de la república, cuyo natalicio celebraban anoche los republicanos de todos los matices. Al honrar su memoria se honraban á sí mismos los buenos ciudadanos; que siempre será respetable la memoria de un caballero andante de la república que recorrió armado de todas armas los campos de la política en defensa del ideal.

No es posible reproducir todos los discursos que se pronunciaron en el meeting del Principe Alfonso. Los diarios republicanos publican el discurso de Salmeron, que durará en la memoria de todos los republicanos. Sólo así se logrará cambiar la faz de la nacion. Si por fin se convencieran los republicanos de la eficacia de la propaganda, no estaria lejano el día del triunfo. Hablar á la razon del pueblo, he aquí la empresa más útil. Antes que hacer soldados hay que hacer ciudadanos. Y el día que fuéramos la inmensa mayoría del país, de poco servirían los ejércitos de la monarquía.

El marqués de Santa Marta explicó con frase sencilla el objeto del meeting: «Todas las personas importantes del republicanismo español han acudido espontáneamente á la coalicion. Esa es su mejor defensa.»

Un republicano convencido, el señor Moras, hizo una calurosa y sentida apología de Orense, y concluyó con estas palabras: «Contribuyamos á la coalicion con todas nuestras fuerzas. ¡Viva la coalicion y la fraternidad republicana!» (Prolongadas aclamaciones.)

El Sr. Martí Miquel, con gran exaltacion, pronunció un discurso que fué la nota pintoresca del meeting. Habló del ciego de Jericó y de Garibaldi; comparó á la revolucion con el fuego que destruye lo abyecto y lo bueno lo purifica; y en fin, dijo que á Puíz Zorrilla sólo se le puede combatir de mala fé.

Rispa y Perpiñá hizo un discurso admirable, lleno de buen sentido. Contestando á los que se exaltan hablando de unos jefes para denigrar á los otros, dijo: «Tengo mis cariños y mis admiraciones, pero los guardo para mejor ocasion que la presente. Con el corazon y la inteligencia levantados, sacrificuémoslo todo. Vida, hacienda, por la patria, por la libertad y por la república.» El discurso del Sr. Rispa, verdadera nota de conciliacion y tolerancia, muestra de abnegacion, fué grandemente aplaudido.

El Sr. Chies recordó que por vitorear en otro meeting á la república fué sometido á un proceso. Hizo la historia de pasadas coaliciones y elogió el alto sentido que presidió á la coalicion de la prensa, que es siempre la que inicia las grandes ideas. La coalicion, dijo, no impondrá más condicion á cuantos la acepten que un profundo amor á la república y á la patria.

El Sr. Sol, llegado expresamente desde Barcelona para concurrir á este meeting, afirma que ha obedecido las terminantes órdenes del Sr. Ruiz Zorrilla, que se asocia con el alma y la vida á todo acto de union y fraternidad de los republicanos.

El Sr. Sol, es un hombre de clarísimo talento, de mucho cuidado, como suele decirse. Con singular elocuencia trazó un programa de lo que debe ser la coalicion y enunció la idea de que los republicanos pueden regirse democráticamente en el poder, pero tienen que sujetarse á una organizacion férrea y militar en la oposicion. Concepto que fué luego rectificado por el Sr. Salmeron, que de ningun modo entiende que los republicanos pueden rendir culto á ninguna clase de dictadura, siquiera ésta pueda conducirlos al triunfo, cosa muy problemática.

Hé aquí los párrafos mas culminantes del discurso del Sr. Sol:

«Es menester que meditemos sobre las condiciones necesarias para que esta coalicion se imponga. Es menester que todos tengamos el sentimiento de la fraternidad. Es muy triste que todos los días digamos que es nuestro lema «fraternidad, igualdad, libertad», y que luego no tengamos fraternidad, ni por lo mismo dársela al país. (Aplausos.)

No basta tener el sentimiento de la fraternidad; es menester cierta comunidad de propósitos.

Queremos la república para conseguirlo; queremos alcanzar la república por todos los medios: por los caminos que marca la Constitucion, por los caminos tradicionales en nuestro país, por los caminos que siguieron nuestros adversarios, queremos aprovechar la ensenanza del programa del Manzanares y de la escuela que abrió en Madrid el óo Sagasta, y ser alumnos de la Universidad que se abrió en los campos de Valencia. (Prolongadas aplausos.)

Tenemos que poner en movimiento esta coalición, que es instrumento y máquina de guerra, y que jefes y soldados coadyuven á aplicarla.

Hay quien cree que desde París le van á mandar facturada la revolución, y cuando ve que no es así, se desahoga contra Ruiz Zorrilla (aprobación). En vez de eso, es preciso que cada cual cumpla con sus deberes, y todos pongamos parte en la labor común.

¿Creéis que basta saber lo que se murmura? Sin trabajo no se recoge la cosecha. (Aplausos.)

No basta que se reúnan los comités; es preciso que se hagan cosas más útiles y prácticas. El que tenga inteligencia, ponga inteligencia al servicio de la causa común; el que dinero, ponga su dinero, y el que no, su valor. (Bravos.)

El que en calidad de hojalatero está en su casa leyendo los periódicos, será un republicano platónico, ó más bien, será un egoísta, no un republicano, coalicionista ni patriota.»

Para hablar en nombre de la minoría republicana del Congreso se levantó el Sr. Pedregal y grandes aplausos resonaron en todo el teatro. Esos aplausos, dijo el Sr. Pedregal, significan que contestáis con vuestra aprobación la conducta de esta minoría tan calumniada. Mi presencia aquí significa que estamos al lado de cuantos toman parte en la lucha diaria de los comicios electorales, y que todos los republicanos, aunque por distintos caminos, nos dirigimos á la cuna en que destella el faro luminoso de la república.

Con gran elocuencia y profundo sentido desarrolló el Sr. Pedregal esta tesis: «Hay un desequilibrio en la sociedad, que es la causa de todos los males. Restablecer el equilibrio es lo que importa. Las conquistas de la revolución del 68 en el orden social están reclamando un complemento en el orden político; los derechos individuales no se pueden practicar sino en la república.

Penetraron en las costumbres los principios de la revolución del 68; pero ¡ah! en qué mala inteligencia. Ahí se ve esa inmoralidad contra la cual clamamos; vemos cada día peor los servicios públicos; la administración impotente, los poderes no saben de donde viene el mal. ¿La causa de todo? El desequilibrio, la falta de armonía entre lo que hoy nos rige y el corazón de la nación. (Bravo.) No prediquemos solo la soberanía nacional. Hagamos que sea verdad, realidad. (Bien.)

Proclamáis en vuestra conciencia lo que no se os permite realizar. ¿Ejercéis vuestros derechos con limitaciones? ¿Están organizados los poderes de modo que los sentimientos del corazón se traduzcan en realidades? No. Para ello es preciso que se anule ese desequilibrio; tenéis medios. Ponedlos en juego con unanimidad, con virilidad, con energía. (Bravo.)

El Sr. Hidalgo Saavedra comienza por desmentir á aquellos periódicos que han supuesto que él tenía que hacer declaraciones inesperadas. Nada menos cierto; la actitud de los republicanos progresistas es bien conocida. Su actitud, de protesta permanente y de suma á todos los movimientos de concentración republicana, no necesita ratificaciones. A continuación el Sr. Hidalgo trazó un cuadro de los negros abismos á que conduce al pueblo español la institución hoy triunfante. El público solicitó del señor Hidalgo que abreviase su discurso y así lo hizo. Era muy vehemente el ansia de escuchar al Sr. Salmerón.

Al levantarse el Sr. Salmerón se produjo una tempestad de aplausos, de vivas, de aclamaciones entusiastas y delirantes que duraron algunos minutos. Era el pueblo de Madrid que saludaba á su diputado, al republicano austero que renunció la investidura de legislador por un disenso con sus electores. Ejemplo de virtud nunca bastante alabado.

Al contemplar aquel espectáculo pensábamos con amargura por qué el señor

Castelar no dirige ya su palabra al pueblo, que todo se lo perdonaría á cambio de oír su prodigiosa elocuencia; por qué no se reúnen en un mismo meeting Castelar, Pí, Salmerón. ¡Ah! El día que eso sucediese, el día en que se dieran un abrazo de paz los tres grandes oradores de la democracia española, temblarían esas instituciones mucho más que al ruido de las espuelas de los generales que se conjuran. En una sociedad libre y civilizada será siempre un instrumento de destrucción más poderoso la palabra que la espada. ¡Es incalculable lo que podía conseguir la propaganda de nuestros ideales con meetings en que apelaran á la voluntad de la nación Zorrilla, Salmerón, Pí y Castelar! Por eso es un sueño que produce el deseo; eso no será jamás una realidad.

Por eso comenzaba el Sr. Salmerón su discurso diciendo: «Una lamentable circunstancia amengua mi satisfacción: la de que no se hallen aquí representados cuantos anhelan el restablecimiento de la república, á los cuales aparta de nosotros, no el que no quieran la coalición, sino el que todavía no la entienden como nosotros la entendemos. Es deber nuestro, antes de cerrar el recinto sobre el que hemos de levantar el edificio de la coalición republicana, poner empeño en que colabore con nosotros el ilustre patriota que es gloria, no va solo del partido republicano, sino de la patria. No creeré cumplida la coalición republicana, si no veo á un lado, ocupando el lugar preeminente que de derecho le corresponde, al ilustre republicano D. Francisco Pí y Margall.»

Como se ve, el Sr. Salmerón no participa del criterio de los que reputan como enemigo al Sr. Pí y Margall, ni tampoco participa del criterio de aquellos otros que estiman imposible la unión con los federales. Si alguien pudo convocar el meeting con propósitos de hacer que resalta la ausencia del señor Pí, D. Nicolás Salmerón le desautorizó evocando el espíritu del autor de «Las Nacionalidades» y haciendo perfecta justicia á sus honrados propósitos. Que conste para lo que procede en derecho.

Después de enaltecer la memoria de Orensé, el Sr. Salmerón trazó un cuadro admirable de lo que fué la revolución de Setiembre, explicando las causas de su producción y deduciendo enseñanzas para lo porvenir:

«Si esta enseñanza se deriva del ejemplo de una persona, ¡cuántas y cuán propechosas son las que se deducen del hecho capital de la revolución de Setiembre! Volved la vista al pasado para evocar la memoria de aquel estado que apenas me será dado bosquejar. ¿No recordáis los esfuerzos realizados en aquel período de angustia y dolor en que el partido progresista se encontró después de haberse persuadido de la incompatibilidad entre la libertad y la monarquía tradicional? Las fuerzas de aquel partido no bastaron para acabar con las instituciones seculares y tradicionales. Fue necesario á este efecto que se realizara una gran conjunción, en que el elemento determinante del acto revolucionario vino á ser la fuerza aportada por la antigua unión liberal.

«Si no me acusarais de ser aficionado con exceso á la metafísica, os diría que en el fondo de ese hecho se entraña el cumplimiento de una ley todavía no infringida. No se realizan jamás esas grandes transformaciones sino cuando para producir las se unen á los elementos que representan la idea y las impulsan y dirigen, elementos conservadores que aportan la fuerza que arruina y destruye las viejas instituciones. Los partidos avanzados no somos los poseedores de la fuerza, que reside siempre en los elementos conservadores. No sé de un solo hecho de esa trascendencia acaecido, sin que le haya determinado esa conjunción.

«Seguid conmigo el desenvolvimiento de este hecho, porque entraña una gran enseñanza. El verbo de la revolución de Setiembre fué la democracia, el nervio

fué el partido progresista y la fuerza material la unión liberal. Cuando la conjunción se deshizo comenzó á declinar la buena estrella de la revolución de Setiembre, terminando por la catástrofe que todos recordamos.

«Llegamos los republicanos al poder en circunstancias muy difíciles, sin haber podido organizar nada y fuimos en revuelta confusión los que tenían un sentido templado con los más ardientes; y como no supimos moderar nuestras pasiones, ocasionamos la ruina de aquella república. Nosotros los republicanos fuimos los que por no saber dominar nuestras escisiones, volvimos todas nuestras armas contra el corazón mismo de la república; poco tuvieron que hacer los que luego por la espada la acometieron.

«Pero no acaba aquí todo el drama, sino solo el primer acto; el segundo acto de ese drama, el que constituye el conflicto, es la obra de la Restauración. Los que podíamos llamarnos jóvenes en la época de la república, tocamos ya no la madurez, la decadencia de la vida. La nueva juventud no ha venido á engrasar nuestras filas. En todo este tiempo no ha habido fuerzas ni energía para constituir partidos poderosos que ofrezcan solución á los problemas políticos y sociales, que son en el régimen actual insolubles. Pero, ¡contraste singular! De paso que han decaído las fuerzas, han subsistido y se han engrandecido los principios democráticos, imponiéndose á las instituciones tradicionales, forzándolas á pactar con ellos, porque ó pactan ó mueren.

«Cuando las instituciones son caducas tienen que arrostrar los trances de su caducidad. Son como ingertos débiles de troncos carcomidos y medio desarraigados; algo al modo de engendros raquíticos que declaran la fatal degeneración de la raza. Encargados de alimentar estos ingertos son esos hombres que, si están fuera del poder, dice uno que caerá del lado de la libertad, y otro que la continuación en el gobierno de su adversario constituye un peligro para las instituciones, lo cual significa que esas instituciones, pueden desaparecer. Y por si algo faltara se forjan cuentos en que se contiene el anuncio de temerosos desastres. Tal es la savia de que puede nutrirse el ingerto de las instituciones caducas.

«No hay que ocultarse el estado del país. Sufre éste una anemia que sólo puede curarse con una gran cantidad de hierro. (Enéuticos aplausos.)

«Pero este hierro es aquel que se elabora en el cerebro, que se apodera del sentimiento, que determina la voluntad, que penetra todo el ser, y acaba por mover los músculos y determinar los hechos. ¿Creéis que tienen esa cantidad de hierro los que renuncian al ejercicio del derecho electoral? ¿Creéis que lo tienen esos vecinos de Madrid que abandonan la acción popular iniciada por la prensa contra los abusos cometidos en el seno del ayuntamiento, la cual, si para ser ejercida necesitara la prestación de una fianza cuantiosa, no prosperaría, como no habría prosperado en el caso del crimen de la calle de Fuencarral sin la generosidad del ilustre marqués de Sta. Marta? ¿Creéis que lo tienen esos vecinos de Madrid que no se aprestan á la lucha en las próximas elecciones municipales, sabiendo que sólo de su esfuerzo podría resultar un municipio que administrara sus intereses muy de otra suerte que, como se dice, han sido por el último administrados?

«La corrupción nos desangra y deshonor; el caciquismo nos envilece y nos devora; y no solo no nos apercebimos á combatirla, pero ni aun tenemos la energía y la virilidad suficientes para mantener la denuncia. Añojo vicio es entre nosotros este de esperar la redención de un milagro, vicio en que no tiene parte la vieja alianza entre el altar y el trono. El señor Sol decía con acierto, que muchos esperan á que les envíen la revolución facturada de París. Los que tal esperan, careciendo de la virtud interna necesaria para redimirse, lo aguardan to-

do de un redentor.

«Empresa patriótica es la iniciada por la prensa al congregar á todos los republicanos, sea cual fuere su sentido, á esta obra de concordia. Al realizarla importa ante todo que seamos patriotas. En el orden de las ideas es antes lo específico que lo individual. Antes que republicano importa ser español, como importa, antes que federal ó progresista, ser republicano.

«A esta obra de concordia me propongo colaborar, si bien no pueda aportar á ella, hoy por hoy, sino mi representación puramente individual. Digo hoy por hoy, porque quiero reservar mis ulteriores resoluciones, y tener, como dicen nuestros vecinos los franceses que tienen la fortuna de vivir bajo la república, «los codos libres» para lo futuro. Mi actitud de hoy no es otra que la que tenía en el momento en que el pueblo de Madrid me honró otorgándome su representación y la que mantuve cuando, por creer que no concordaba mi sentido con el de mis electores, dimité aquel cargo.»

El Sr. Salmerón terminó su grandilocuente discurso haciendo estas afirmaciones: 1.ª Que una coalición que surgiera del seno mismo de la gran masa republicana habría de ser aceptada por todos. 2.ª Que tiene la persuasión de que no se convencerá al país mientras los republicanos no definan su programa y las reformas que piensan realizar. 3.ª que puede ser una base de legalidad común que aceptaría el Sr. Pí Margall la Constitución de 1869. 4.ª Que establecida la república con esa legalidad, el sufragio universal decidiría con su inapelable voto la forma de la república que había de constituirse en definitiva.

Estas afirmaciones cree el Sr. Salmerón que persuadirán á la opinión neutra de que los republicanos son hombres de gobierno.

Después se dió lectura á la siguiente proposición que, realmente, no compromete á nada:

«Los que suscriben, deseando que este meeting coopere á la patriótica empresa iniciada por la prensa republicana coaligada, propone á la reunion se sirva adoptar los siguientes acuerdos:

1.º Inviar á dicho comité á que continúe sus gestiones hasta lograr la concentración de las fuerzas republicanas sobre bases definitivas.

2.º Dar al efecto voto amplísimo al comité directivo de la prensa republicana para que, constituido en comisión organizadora de la coalición, adopte todas las medidas que su patriotismo le sugiera para hacerla extensiva á todos los republicanos y la revista de forma conveniente por los medios propios de la democracia.

Madrid 29 de Octubre de 1889.—Nicolás Salmerón.—M. Pedregal.—Ernesto Borros.—Enrique Calvo.—Camilo Uceda.»

Esta proposición fué aclamada y aprobada unánimemente.

Y terminó el meeting con la fórmula del ritual consagrado por el uso.

Se acordó enviar un telegrama al señor Ruiz Zorrilla saludando á cuantos están emigrados por la causa de la república.

Si el meeting republicano del Príncipe Alfonso responde, como nosotros creemos, á un gran movimiento de opinión, no resultará estéril. La semilla de la inteligencia y de la unión fructificará. Algo se ha adelantado: en otras reuniones de esta índole se sobreponían los procedimientos á las ideas. En el de anoche, aun los más exaltados, hablaron en nombre de la idea. Hace algun tiempo, hubieran silbado al orador que preconizara la lucha legal; en este meeting lo aplaudieron. Se conocieron los que vivían apartados, los que estaban divididos en tribus, y se abrazaron.

Salmerón sintetizó en una frase la conducta de los republicanos en las presentes y pasadas circunstancias: «Los republicanos quieren que les den he-

cha la revolucion: piden un redentor y no tienen virtud ni energia para redimirse.»

M.

(El Mercantil Valenciano.)

MAHON

Museo Municipal

Esta noche es la última, en que estará abierto al público, de 7 á 9, el notable Museo Municipal, cuyos valiosos donativos van aumentando por momentos, merced al patriótico desprendimiento de las personas amantes de las artes y de las ciencias.

Si grande fué la concurrencia nocturna el lunes, mayor si cabe lo fué anoche, en que hubo momento en que no se podía dar un paso: y á pesar de esto, reinó el mayor orden y la mas correcta compostura. Los guardias municipales, allí apostados, no tuvieron que corregir ningun desman.

La espléndida luz, que ilumina aquel espacioso local, deja admirar con toda comodidad las preciosas pinturas, que tienen espuestas D. Francisco Pons y Alzina, conspicuo maestro de la pléyade de jóvenes pintores mahoneses, y D. Pedro Riudavets y Batlory, aventajado discípulo del Sr. Pons. Otros discípulos de este están dando la última mano á algunos lienzos, que pronto figurarán en dicho Museo.

D. Francisco Pons ha presentado, la Mujer adúltera (cuadro de grandes dimensiones), en el acto en que Jesucristo dice á sus detractores: «el que tenga la conciencia limpia, que tire la primera piedra»; una Venus, despues de salir del baño; otra Venus durmiente en el acto de ser admirada su belleza por las Nin-fas; y por último, la República uniéndo la Fuerza y el Derecho. Estos cuadros son un elocuente testimonio de las relevantes condiciones pictóricas, que concurren en el decano de nuestros artistas.

D. Pedro Riudavets y Batlory ha mandado tres marinas muy recomendables, una de ellas teniendo en segundo término la isla del Aire. Tales trabajos revelan lo mucho que vale y lo que se puede aun esperar de este novel y laborioso pintor, si continua, como hasta aqui, prestando fervoroso cultivo á los buenos principios del arte.

Esta noche aguarda una agradable novedad á los que concurren al Museo Municipal y es una variadísima colección de algas de Menorca espuesta por nuestro querido amigo D. Juan J. Rodríguez.

El ebanista J. Sintés M. además de la notable mesita de noche, que tuvo espuesta ayer y anteayer, presenta hoy cuatro preciosos muebles, elaborados todos en su acreditado taller: dos cajas de lujo, adornadas con filamentos una de ellas dorada; y un artístico marco, conteniendo una foto-tipia de la Lonja de Palma (sacada por Sellarés), montado todo en un primoroso caballete, construido, como todo, en la casa del Sr. Sintés. El escultor Sr. Pallarés tiene tambien espuestos un precioso Santo-Cristo y un cuadrado en talla de madera, de un mérito indiscutible.

Todas las industrias menorquinas pueden mandar una muestra de su especialidad seguras de que la Comision Directiva del Museo las tendrá gustosa en depósito, concediéndolas un puesto prominente.

Por último añadiremos que los hábiles marmolistas Sres. Sirerol, cuyo taller se halla en la plaza de la Miranda, tienen ya adelantada la magnífica lápida de mármol, que va á ser colocada en la fachada del edificio que ocupa el Museo.

Los concejales del Ayuntamiento de esta ciudad que deben cesar en 31 de Diciembre del corriente año son los siguientes:

D. Sebastian Vinent, Alcalde, D. Antonio Pons Olives, síndico, D. José Ponseti; D. Cristóbal Mir; D. Benito Castañol; D. Miguel Manent; D. Miguel Pons de Llumenes y D. Lorenzo Sintés de San Luis. Debiéndose además cubrir las vacantes que ocasionaron por defuncion D. Narciso Codina y por dimision de sus cargos D. Antonio Pons Pons de Curnia y D. José Vidal Rubí.

A eso de las siete de la mañana de hoy ha descargado sobre esta ciudad un violento aguacero que de haber durado algun tiempo más es seguro que hubiera causado daños de consideracion. Mas tarde se ha repetido el chubasco aunque no con tanta intensidad continuando el tiempo con propension á la lluvia.

Nuestro querido é ilustrado amigo don Enrique Fajarnés, Administrador Principal de Correos de esta provincia, ha abierto en Palma una Academia Preparatoria para ingresar en el Cuerpo de Correos.

En el fielato Central de la Administracion de Consumos, andea de Levante en los muelles, de este Puerto ha empezado en el dia de hoy la venta de vino de buena calidad á 25 céntimos de peseta el litro.

Dentro algunos dias se empezará la espencion de otros artículos de consumo.

Para el domingo próximo á las cuatro de la tarde convoca el casino «El Progreso» de San Luis á junta general extraordinaria con objeto de tratar acerca de la suscripcion á nuestro periódico.

Segun nos han enterado no faltará concurrencia.

Leemos en «El País» de Ciudadela en su número de ayer:

Semáforo.—Segun noticias, muy en breve se dará principio á las obras para construccion del Semáforo en proyecto en nuestro cabo de Bajolí; pues la Direccion de Obras públicas ha aprobado la subasta á favor del contratista D. Nicolás Gelabert. Tan útil construccion debe terminarse en el plazo de un año.

Existen en nuestra administracion depositadas dos llaves unidas por un aro, que fueron halladas el domingo en la iglesia del Carmen, las cuales se entregarán á quien manifieste ser su dueño, dando las señas de las mismas.

Por el Ministerio de la Guerra se publica la siguiente circular:

«Guarniciones.—Cantonés.—Localizacion.—Relevos.—Destacamentos.—R. O. Circular de 26 de Octubre disponiendo se consideren como fuerzas acantonadas las que se encuentran en Alcalá de Henares, Leganés, Vicálvaro, El Pardo y Campamento de Carabanchel.

Gabinete Militar.—Excmo. Sr.—El Real Decreto de 2 de Enero del presente año (C. L. n.º 9) viene dando los beneficios resultados que, con aquella disposicion, se trataban de obtener.

Declaradas fijas las guarniciones de Infanteria y Caballeria, que eran las que con mas frecuencia sufrían cambios de residencia, se ha conseguido, sin perjuicio alguno para el bien del servicio una gran economía para el Estado, por razon de transporte, al propio tiempo que se evitarán considerables gastos y molestias á los Jefes y Oficiales de los Cuerpos. Está, por tanto, demostrada la utilidad y conveniencia de la localizacion y ventajas positivas que se obtienen con la estabilidad de las fuerzas del Ejército. Quedan, pues, reducidos los relevos en la actualidad á los pequeños destacamentos en la forma que determina el art. 11 del mencionado R. D., y á las tropas que, por razon de acuartelamientos, se encuentran acantonadas.

Y como hayan ocurrido dudas acerca de las que se hallan en este último caso, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Rei-

na Regente del Reino, ha tenido á bien disponer se entienda, para todos los distritos, que, unicamente, podran considerarse como fuerzas acantonadas, las que se encuentran en Alcalá de Henares, Leganés, Vicálvaro, El Pardo y Campamento de Carabanchel, pertenecientes al de C. L. N., las cuales podran relevarse por otras del propio distrito en la época que considere oportunas el Capitan General del mismo.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demas efectos. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 26 de Octubre de 1889.—Chinchilla.—Sr.....»

Relacion de los pasajeros salidos hoy á bordo del vapor «Menorca».

D. Quirino Garcia, Enrique Salá, Luis Orell, Pedro Areñas, Ramon Rivarrocha, Francisco Chernes, José Canet.—Total 7.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 168 kilogramos de pescado de todas clases.

Casino El Progreso

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 10 del corriente á las 4 de la tarde con objeto de resolver lo que procede acerca la suscripcion de EL LIBERAL, en vista de la excomunion lanzada por el Obispo contra dicha publicacion.

San Luis 6 Noviembre 1889.—P. A. de la J. D., Francisco Perez Srio.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Gabriel Valera, un cerdo.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para José Sintés, un carnero.
- Para Sebastian Olives, un buey.
- Para tiendas, 2 cerdos.

BOLSA DE MADRID

4 de Noviembre.

4 por 100 interior perpetuo	75'300
4 por 100 amortizable	80'150
Billetes Hipotecarios de Cuba	105'950

BOLSA DE BARCELONA

5 de Noviembre 4'20 t.

4 por 100 interior	75'000
4 por 100 exterior	76'920
4 por 100 amortizable	80'250
Billetes hipotecarios de Cuba	106'120
Banco Hispano Colonial	66'450
Acciones ferrocarril Francia	64'950
Id. Norte	92'300
Id. Orense	19'400
Id. Almansa	127'000
Obligaciones Francia	65'870
Id. Norte	00'000
Id. Orense	38'620
Id. Almansa	74'000
Compañía Trasatlántica	85'870

Empeños del Casino Mercantil.  
Interior. . . . . 34 rs.  
Exterior. . . . . 30 rs.  
paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 5

De Palma vapor «Menorca», cap. don Francisco Cardona con 17 trips., 12 pasajeros, efectos y la correspondencia.

De Palma laud «Bartolito», pat. Miguel Maura, con 5 trips., trigo y efectos.

De Cardiff berg. gol. «Alina», capitan D. Ventura Santos, con 13 trips y carbon.

Buques despachados.

Día 6

Para Palma vapor «Menorca», capitan D. Francisco Cardona, con 17 trips., efectos y la correspondencia.

Para Ibiza laud «Mayo», pat José Matutes, con 6 trips., 6 pas. y lastre.

Para Palma pail. «San José», pat. Vicente Cortes, con 6 trips. y lastre.

NOTICIAS FINANCIERAS

Canal de Urgel.—Acordado por la junta general de 16 de abril último, el reparto de nueve pesetas por obligacion, como resultado obtenido en el ejercicio de 1888, los señores obligacionistas podrán percibir lo que les corresponda de dicho reparto mediante la entrega del cupon de 31 de diciembre de 1877. El referido pago tendrá lugar todos los días laborables, de nueve á doce de la mañana, en las oficinas de la Compañía, calle de Mendez Nuñez, n.º 1, piso 2.º, desde el 5 al 20 de este mes; y pasado dicho plazo, solo se pagará los lunes, martes y miércoles no festivos. Barcelona 1.º de noviembre de 1889.—Por el Canal de Urgel.—El director, Pablo Garriga y Grau.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 5 5-45 t.

Prolóngase en el Congreso el debate economico; los conjurados hacen cuantos esfuerzos pueden para prolongarlo mostrándose inclinados al obstruccionismo.

El Sr. Canalejas se felicita del resultado obtenido por el jurado.

Prosiguense con gran actividad en Marruecos los armamentos militares.

Han vuelto á declararse en huelga los cargadores de los docks de Lóndres habiendo quedado por dicho motivo paralizados los embarques.

Las bolsas continúan bajando.

Madrid 5 6 t.

En el Congreso el Sr. Albear pide datos referentes á los Lazaretos y anuncia una interpelacion sobre sanidad marítima.

Continúa el debate economico.

Madrid 5 10 n.

El ministro de Marina ha firmado las órdenes para el licenciamiento del contingente de 1887.

Se ha reunido la comision general de Presupuestos siendo probable que el lunes empiece en el Congreso la discusion de los mismos.

Madrid 6 10-30 m.

La Gaceta publica varios nombramientos del personal de las islas Filipinas.

El arzobispo de Sevilla fijará su residencia en Madrid.

La escuadra inglesa es esperada en Valencia.

Palma 5 4 30 t.

El fiscal ha presentado el escrito de conclusiones en la causa que se sigue á Juan Gomila Moll; califica el hecho de delito de parricidio y pide años (1) cadena temporal.

(1) El telégrafo se habrá tragado sin duda el número de años.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase  
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Noviembre de 1889.

### Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	250.000
1 . . . de . . . . .	125.000
1 . . . de . . . . .	60.000
1 . . . de . . . . .	25.000
15 . . . de 5.000 . . . . .	75.000
300 . . . de 1.000 . . . . .	300.000
575 . . . de 800 . . . . .	460.000
2 aprox. de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 para los del premio segundo . . . . .	7.000
898 . . . . .	1.314.000

Mahon 29 de Octubre de 1889.—El Administrador Diego de la Torre.

### Un alivio para los sastres

En la calle Portal de Mar núm. 4 hay los tan acreditados trajes de niños desde 3 años hasta 12, con pantalon largo, á precios baratísimos desde 10 pesetas hasta 20, como tambien abrigos de 10 á 20 pesetas y capas de 20, 40 y 50 pesetas, para hombre.

**Para alquilar** Lo están dos pisos uno con tres dormitorios y el otro con cuatro, agua y todo lo necesario para el buen acomodo, precio del primero 40 reales y el otro 50, para informes Castillo 78.

**Historia Natural** En esta imprenta informarán de quien tiene para vender un ejemplar de dicha obra, original del Dr. A. E. Brehm, la cual se cederá por la mitad de su coste.

**Hallazgo** En la calle de Alonso III número 8, darán razon de dos reses lanarés que se encontraron extraviadas.

**Acciones** del Banco de Mahon.—Se venden 80 á 40.—En esta imprenta informarán.

**Piso para alquilar** Lo está el primero de la casa calle Deyá núm. 36, despacho de sellos, con ó sin muebles. Informarán en la misma.

**Caballo** Hay uno en venta de tres años, y siete palmos y tres pulgadas alzada. Informarán en esta imprenta.

**Carruaje de lujo** Hay un brek completamente nuevo que se cederia por menos de su coste. Para informes tanto por correo como personalmente, dirigirse á D. Jorge Aguiló Cetre, Palma de Mallorca.

**Para alquilar** La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

**Tintas** para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

**Casa para vender** Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

**En venta** Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

**Féos de vida** Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

**Recreo Infantil** NAIPES INSTRUCTIVOS, por D. Jaime Margarit, Bachiller en artes y maestro superior.—Precio de la baraja 1 peseta.—Véndense en la Librería de Antonio Sintés, Deyá, 3.

**Buñuelos** Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle de la Infanta 83 á 40 céntimos libra y miel fina á 50 céntimos. 2s

**Tarjetas de visita** Imprenta de EL LIBERAL.

**Lo que vá de ayer á hoy** Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY, Capitan de Navío honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edicion económica. UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

**OPERARIAS** Se necesitan algunas para la confeccion de géneros de punto. Informarán en esta imprenta.



**Sombreros**  
PARA SEÑORAS  
NIÑAS

Se han recibido de las últimas novedades en la sombrería de Rafael Delgado.

Calle del Castillo núms. 36 y 38

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**GABINETE**  
para la curacion de los padecimientos de la boca  
**DE NICOLAS TICOULAT**

Cirujano Dentista de la Universidad de Barcelona, y Doctor en medicina y Cirujía Dental, del Colegio de Dentistas de Madrid.

En dicho gabinete se practican cuantas operaciones aconseja el arte, segun los últimos adelantos de la ciencia contando para ello con un instrumental completo y adecuado.

Especialidad en la colocacion de dientes y dentaduras artificiales, empastes, y orificaciones de los dientes careados con la solidez y esmero que tiene de antiguo acreditadas, recomendándose á la par por la baratura de los precios.

NOTA.—A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alcaldía se les practicarán gratis todas las operaciones de cirujía dental que requiera su estado.

PLAZA DEL CARMEN, 10

# LA FLOR DE CASTILLA

## GRAN FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

### DE LORENZO ROTGER

En esta acreditada casa se encontrarán toda clase de pastas para sopa, fabricadas según los últimos adelantos y á precios los más ventajosos.

Acudid y os convencereis de que no son falsas adulaciones, sino verdaderas realidades.

4, ROSARIO, 4

Se sirven los pedidos á domicilio.